

66839

GEOGRAFIA DE CHILE

**Nuevo texto para la Educación Media.
Tercera edición corregida y aumentada**

**Por Pedro Cunill G., Profesor de Geografía Humana en la Facultad de Filosofía y
Educación de la U. de Chile**

SE NOS RECONOCE a los chilenos ser buenos cultivadores de los estudios históricos. En verdad tenemos excelentes historiadores. De acuerdo con los estadísticas procedentes de las librerías se vende bastante el libro histórico, o de contenido relacionado con la historia, la nuestra y la universal.

En el campo de la geografía de Chile no ha ocurrido lo mismo. Pero en las décadas recientes se han producido obras que enriquecen estos conocimientos, y son notables los trabajos de rigurosa investigación científica, de información para especialistas, de divulgación, y últimamente los textos de concepción moderna para estudiantes y profesores.

"El buen lector corriente está leyendo bastante sobre geografía", nos avisan libros amigos. "La causa es la publicación de algunos libros de gran calidad, que tratan y presentan su materia con amplitud, agregando así al interés de la lectura efectiva y deleite". ... Entonces, han descubierto que la moderna geografía les ofrece materiales, explicaciones, planteamientos de cuestiones humanas, económicas, sociales, políticas y culturales de importancia extraordinaria para comprender sencillos y grandes problemas no precisamente del pasado, sino de la hora presente y del futuro más próximo.

El libro elegido por la Redacción de EDUCADORES DEL MUNDO para esta crónica, responde cabalmente a la letra y el espíritu de los párrafos precedentes.

En 1963 salió a circulación la GEOGRAFIA DE CHILE del profesor universitario Pedro Cunill. Ahora hemos hecho un cortejo con esta tercera edición corregida y aumentada, sin la intención crítica que se propone elaborar un comentario basado en el análisis de la obra, sino una confrontación rápida, como leyendo

en diagonal sus páginas —o mejor aún los dedos, se dice también— atendiendo a la ligereza para voltear las hojas— para captar globalmente la corrección de la edición primera y así detenernos en las partes aumentadas y nuevas de esta edición 1971.

En el aspecto formal advertimos de inmediato un tipo mayor de letos: color en los títulos, mapas, ilustraciones, gráficos, etc.; la alteración en el orden de procedencia de los temas en algunos capítulos; la supresión de otros temas y la incorporación de los nuevos, absorbiendo éstos en algunos casos los idones o ciertos contenidos de los eliminados; dos capítulos nuevos. La seriedad de la revisión se expresa no sólo en la rellaboración de contenidos, también valoramos muy importante la corrección precisando el empleo de términos específicos y técnicos, y, en general, la preocupación literaria del autor en el trabajo de lo bueno puro.

Considerada en el plano pedagógico su aprovechamiento es inapotable. La materia se desenvuelve en unidades relacionadas por las secciones que la conforman, abordando el mismo asunto desde puntos de vista específicos. Tales secciones fundamentales son: localización, lecturas con quillas de observaciones, ejercicios prácticos, quillas a salidas a terreno, ilustraciones. Hay una seleccionada profusión de mapas, gráficos, croquis, cuadros estadísticos, ilustraciones; en los casos necesarios se glosa el vocabulo-

rio especializado. "El conjunto de trabajos prácticos, excursiones dirigidas y visitas a fábricas, está graduado para que todos los jóvenes de cualquier escuela media o liceo del país puedan tener un contacto con su realidad regional".

En resumen, se trata de una GEOGRAFIA DE CHILE de inobjetable acierto selectivo; los problemas geográficos de nuestro desarrollo económico sin relación extrema y las relacionadas con Latinoamérica y el mundo, están planteados en profundidad, con objetivo realismo y con audacia conceptual; ofrece ideales a la juventud porque es concretamente proyectiva respecto del querer del porvenir (uso de los propósitos del autor es "mostrar la acción de la comunidad humana chilena creando y transformando el paisaje geográfico"). Profesores y estudiantes encontrarán a la consulta y estudio de la GEOGRAFIA DE CHILE de Pedro Cunill atrayidos por la propia gravitación de esta magnifica obra. El buen lector corriente hallará una fuerte iniciación a su lectura en esta serie y tan contemporánea reflexión del autor: "El deber de la comunidad nacional de hoy es cumplir con el presente y proyectarse en el porvenir, salvando el paisaje geográfico y los recursos humanos y naturales de la explotación actual, y activando la creación de un nuevo paisaje geográfico en el marco del desarrollo social y económico".

Wilfredo Ayling B.

SEPTIEMBRE - OCTUBRE - NOVIEMBRE / 1971

EDUCADORES DEL MUNDO N° 37.

Santiago.

AUTORÍA

Ayling B., Wilfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Geografía de Chile [artículo] Wilfredo Ayling B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)